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https://www.100test.com/kao_ti2020/329/2021_2022__E5_9B_BD_

E5_8A_A1_E9_99_A2_E6_c36_329479.htm （１９８４年９月２

５日）辽宁省人民政府，国务院各有关部门： 国务院同意《

关于大连市进一步对外开放和能源、交通建设等问题的会议

纪要》，现转发给你们，请贯彻执行。 国务院对大连市的对

外开放寄予很大希望。大连市要抓住当前有利时机，扎实工

作，充分发挥自己的优势，把发展对外经济联系、利用外资

、引进技术的工作，搞得更快些，更好些，在改造和振兴东

北老工业基地，加快东北地区的经济发展中，发挥更大的作

用。 关于大连市进一步对外开放和能源、交通建设等问题的

会议纪要 （１９８４年８月１６日） 一九八四年八月十二至

十六日，万里、谷牧、李鹏等中央和国务院的领导同志到大

连市视察工作，听取了大连市委、市政府的工作汇报，召开

了现场办公会议，集中研究解决大连市进一步搞好对外开放

，经济体制改革和加快能源、交通建设等方面的问题。国家

计委副主任甘子玉、国家经委副主任赵维臣、铁道部部长陈

璞如、交通部副部长子刚、中国社会科学院院长马洪、国务

院特区办公室主任何椿霖、国务院口岸领导 小组办公室主任

梁况白和辽宁省委常委、副省长王光中等同志参加了会议。

会上，万里、谷牧和李鹏同志作了重要讲话。现纪要如下： 

（一） 大连市是东北的门户，是国家的一个重要沿海港口城

市，交通方便，腹地广阔，资源丰富，经济技术基础较强，

对外开放的条件比较好。国家对大连市的开放寄予很大的期



望，大连市要抓住当前有利时机，充分发挥自己的优势，把

对外开放搞得更快些、更好些。 党的十一届三中全会以来，

特别是沿海部分城市座谈会之后，大连市做了许多工作。对

全市广大干部群众作了比较充分的动员，还邀请国内外专家

、学者，就大连市的对外开放、体制改革和发展战略等问题

进行了广泛的讨论研究。在辽宁省委、省政府的主持下，召

开了辽宁各市、地的会议，并邀请东北三省、内蒙东部地区

召开了内联协商会议，提出了三百多个协作项目，经筛选后

第一批确定了七十个项目。加强了对外宣传，广泛开展了与

外商的洽谈活动，一至七月先后同十三个国家和地区、一百

四十批、四百四十多名外商进行了洽谈，已签约七十七项，

金额八千一百万美元，预计年底可达到一亿多美元，相当于

前五年实现的总和。实践证明，党中央关于进一步对外开放

的重大决策是完全正确的，在国内外得到了强烈反响，大得

人心，形势很好。 实行对外开放，利用外资、引进先进技术

，当前的重点主要是改造老企业。同时，在有条件的地方，

也要以积极稳健的步骤兴办经济技术开发区，但是要处理好

老企业改造和开发区建设的关系。兴办开发区有一个建设过

程，真正获得效益需要几年的时间，特别是在开发区的“七

通一平”没有搞起来之前，对外资不可能有很大的吸引力，

不可能迅速地把外资和先进技术引进来，因此，在对外开放

中，近期一定要把工作的重点放在老企业的技术改造上。特

别是象大连市这样一个老工业基地，加快对老企业的技术改

造尤为重要，这样就会取得投资少、周转快、收益好的效果

。要力争一九九０年基本完成老企业的技术改造任务。 为了

加快对外开放的步伐，改革要走在前头。要实行政企分开，



简政放权，打破条块的分割和旧体制对生产力的束缚。该集

中的要集中，该放权的要放权，而且要放得更大些。中央有

明确规定的，要认真进行改革；没有明确规定的，凡是有利

于改革、开放的，也要勇于探索，大胆实践，开拓新路，给

企业以更多的自主权，真正把企业和群众的积极性调动起来

。 大连市对外开放，不仅是要繁荣本市的经济，更重要的是

为辽南地带、东北三省、内蒙东部地区的技术进步和经济振

兴，提供窗口，搞好服务，使我国这个重要工作基地焕发青

春，在社会主义现代化建设中作出更大的贡献。 （二） 会议

就大连市在进一步对外开放工作中所提出的需要解决的问题

进行了研究，决定如下： 一、加快老企业技术改造的步伐。

大连市要抓紧提出按行业分期分批改造老企业的规划。为了

更快地吸引外资、引进先进技术，加快老企业改造的步伐，

除了已经规定的各项优惠政策之外，国务院已作出决定，凡

是投资从事能源、交通、港口建设的中外合资、合作和外商

独资企业，不论是在新的经济技术开发区，还是在老市区，

其所得税一律减按１５％征收，减免税期和合作期限，也可

适当延长；凡在老市区开办中外合资、合作和外商独资经营

的其它生产性企业，其企业所得税税率也要适当降低，具体

方案由财政部研究提出，报国务院批准后实施。 二、兴办大

连经济技术开发区。同意大连市在金县大孤山乡马桥子村一

带建立经济技术开发区。近期工程为三平方公里，建设综合

性的工业区，并相应地建设行政、生活、服务区。要开发一

片，建成一片，收效一片。远景规划用地面积为二十平方公

里。开发区引进技术的起点要高些，要建立一批轻型、耗能

低、不污染环境、知识和技术密集型的工业。开发区的铁路



走向问题，由铁道部、交通部和大连市共同商定。 三、积极

改善邮电通讯设施。会议要求，要尽快改善邮电通讯陈旧落

后的状况，采取各种途径，及早解决大连市开通日本、香港

等地的电话、通讯问题，由邮电部统一安排。 四、开辟大连

民航国际航线。国际民航是对外开放的重要条件。会议认为

，抓紧完成大连周水子机场的改造和扩建工程十分必要。要

在今年年底前完成机场跑道和停机坪的扩建工程。要抓紧候

机室和售票室的建设。由中国民航局研究开辟大连通往香港

和日本的国际航线，在解决这个问题前，可先采取包机办法

通航。 五、加强口岸体制改革和港口的建设。根据国务院领

导同志的指示精神，从一九八二年初进行了港口体制改革的

试点。两年多的实践证明，改革的方向是正确的，效果是好

的。会议确定：（１）政企分开的试点工作要继续进行，注

意总结经验，逐步完善，及时调整解决某些明显不合理的问

题，以巩固和发展试点成果。（２）将原大连市仓储联合总

公司改为仓储股份有限公司，对原定联合范围内在大连的仓

库，实行集中管理，统一经营，成为责、权、利相结合的经

济实体。由国务院口岸领导小组负责组织有关部门实施。（

３）为了进一步加强口岸工作的领导，将大连口岸联合委员

会改为口岸管理委员会，作为在市委、市政府领导下的权力

机构，全权处理口岸工作中的各种矛盾（包括计划平衡、装

卸疏港、政企分开试点等工作）。口岸管理委员会所决定的

一切事宜，口岸各部门必须认真执行。国务院有关部门要给

予支持。 为解决港口吞吐能力严重不足的矛盾，会议认为，

在搞好现有港的挖潜改造的同时，必须加快大窑湾新港区的

建设。第一期工程的起步方案先建四个泊位（两个集装箱、



两个多用途泊位），投资约六亿元，采取国家投资、地方自

筹、利用外资等多种途径解决，争取一九八六年开工，一九

九０年建成投产。 鉴于大连具有国际联运的条件，要根据国

际形势，本着由小到大的原则，开展“大陆桥”运输的试运

，摸索经验，逐步发展。 六、认真搞好港口疏运工作。为缓

和大连港严重压港、压船、压货的局面，会议认为，除口岸

管理委员会已采取的措施外，还要采取以下几项疏港措施：

（１）不再从山东、河北调运海盐。大连化学工业公司生产

用的海盐，从今年十月开始由辽宁省供给。（２）增加进口

钢材的直拨量。国家物资局进口钢材在口岸直拨量不得低于

进口量的５０％，物资局可照收直拨钢材的管理费用。（３

）确保疏港粮龙的完整。接卸粮龙的粮点要保证整列回送，

不得拆用，凡拆用粮龙的省、市，不再发运粮食，所欠的粮

食，不再补给。（４）严格实行两级平衡。未经两级平衡的

计划外到船，不予接卸或处以罚款，特殊情况由口岸管理委

员审批。船舶到港高峰时，铁道部要保证日装车五百辆。（

５）加强有害毒品货类的管理。凡进口的有害毒品货类，自

一九八五年一月开始，均要采用集装箱运输，经贸部门要立

即采取措施，组织落实，否则，予以没收。以上措施授权大

连口岸管理委员会组织实施。 七、建设大连铁路编组站。为

适应对外开放、振兴东北经济的需要，必须加强铁路建设，

同意新建南关岭编组站。金州编组站与大窑湾新港建设统一

考虑。继续进口并优先安排大连铁路分局所需的四十台大马

力内燃机车。 新港区铁路设施的规划、设计、投资、建设和

管理均由铁道部负责。 八、改造沈大公路。对沈阳到大连的

公路，要采取地方为主、利用外资、国家资助的办法，争取



在一九九０年以前，改建扩建为一级公路，并为进一步发展

成为高速公路打下基础。 九、抓紧能源建设。为改变多年来

大连能源供应紧张的状况，同意采取利用外资、地方集资等

方式建设和尚岛港口电站，设计规模初步考虑为六十至八十

万千瓦，分期建设，并与和尚岛煤码头建设同步进行。 海城

至大连五十万伏高压线路的建设，是目前解决大连能源问题

见效较快的一个项目，要抓紧施工。其线路走向，从长远考

虑，应采取避开金州铁路编组站的方案，并尽快组织落实。 

十、抓紧完成碧流河水库工程。大连市在短时间内，动员全

市各方面力量，建成一座大型水库，并把水引进大连，解决

城市长期缺水问题，是有成绩的。碧流河水库是大连的主要

水源，应重点保证城市用水。虽然大连城市用水问题已经解

决，也要从长远考虑，大力开展节水工作。继续搞好引碧入

连工程，抓紧规划，实现管道输水。 十一、改革大连口岸对

外贸易体制。根据国务院办公厅《关于在大连市进行经济体

制综合改革的通知》（国办发＜１９８４＞５２号精神，同

意赋予大连市省级对外经济贸易管理权限（包括授权签发市

内出口产吕许可证）。外贸实行政企分开后，辽宁省的各外

贸分公司作为口岸公司，在业务上由总公司领导。大连市在

外贸出口方面一定要从全局出发，秉公办事，一视同仁，互

惠互利，处理好与辽宁各地及东北各地的关系。大连市有条

件的企业，经经贸部批准，可以成立工贸、技贸、农贸结合

的经济实体，经营外贸业务。 十二、在开放中，充分发挥大

连石油化工的优势。根据大连鲇鱼湾油港现有年出口一千五

百万吨原油的有利条件，和全市有较强的石油国工能力及技

术力量，在成品油出口市场能够落实的前提下，可以研究在



大连市利用外资、引进先进技术，建设一座有一千万吨原油

加工能力的现代化炼油厂，将一部分出口原油加工成成品油

出口，并进行液态烃综合利用，大幅度地提高经济效益。大

连建设三十万吨乙烯装置的条件比较好，可以考虑利用外资

，引进关键设备，采用“逆流方案”，先搞最终产品，后搞

初加工产品，逐步建成年产三十万吨乙烯的大型企业。上述

工程，由大连市和中国石油化工总公司提出可行性研究方案

报国务院审批。 （三） 会议强调指出，现在我们正面临着全

面进行经济体制改革和进一步实行对外开放政策的新形势。

在新的形势下，必须加强思想政治工作和干部队伍的建设。

大连市和所有沿海开放城市都要进一步宣传教育广大干部和

群众，充分认识当前的新形势和所肩负的历史使命，深刻理

解党中央关于改革和开放决策的重大意义，把思想统一到党

的路线、方针和政策上来，解放思想，清除“左”的影响，

积极投身于改革、开放中去。 会议还指出，各级干部必须以

符合新形势要求的新思想、新作风、新面貌，带领广大群众

，大胆改革，勇于开拓勤奋工作，努力开创改革和开放的新

局面。对不适应形势发展需要的旧思想、旧作风和束缚生产

力发展的管理体制、规章制度，都要坚决改掉。要保持清醒

的头脑，学会同国际资本打交道的本领，增强抵制资本主义

腐朽思想和生活方式侵蚀的能力。真正做到象中央领导同志

要求的那样，有特别高的觉悟，特别严格的纪律，特别好的

风气，特别高的工作效率。要加强对干部的培养，使他们不

仅深刻理解党的路线、方针、政策，而且要注意学经济、学

技术、学管理，特别是要学会对外经济贸易工作的本领。把

握新形势下广大群众的思想脉搏，深入细致地做好思想政治



工作，加强社会主义精神文明建设。在新形势下，特别要加

强领导班子的建设，把那些党性强、政策水平高、懂业务、

会经营管理、有开拓精神的中青年干部，尽快提拔到领导岗

位上来；对于那些不适应新形势的、阻碍改革和开放的、工

作拖拉、打不开局面的领导班子，要及时进行调整。要以整

党的精神，促进开放，促进改革。 会议希望大连市在辽宁省

委、省人民政府的领导下，全面贯彻沿海部分城市座谈会的

精神，锐意进取，慎始持重，扎实工作，为四化建设做出更

大的贡献。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。
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